
 

2005年度参与CORESTA共同课题研究工作座谈会纪要 

  为贯彻《国家烟草专卖局关于选拔中青年学科带头人参加CORESTA共同课题研究的通知》精神，做

好参与CORESTA共同课题研究工作，中国烟草学会于2005年8月11日在北京召开了2005年度CORESTA共同

课题研究工作座谈会。座谈会由中国烟草学会副理事长兼秘书长郑富钢同志主持，中国烟草学会理事

长杨传德、顾问金茂先和中国烟草学会副理事长、郑州烟草研究院副院长、CORESTA理事会中国理事代

表谢剑平、学组代表以及共同课题代表共计12人参加会议。出席了会议。现纪要如下。 

  一、会议首先由谢剑平同志介绍了2005年7月份在英国伦敦召开的2005年度第二次CORESTA理事会

会议情况：作为CORESTA理事会会议的一项重点内容，理事会着重听取了CORESTA科学委员会副主席德

瑞特.马瑞纳关于在国际标准化组织TC126小组内设立第9工作组及其与CORESTA的关系问题。在2004年

11月召开的国际标准化组织TC126小组会议上决定设立第9工作组，该工作组主要由世界卫生组织、

CORESTA和国际标准化组织TC126小组内的技术专家组成。国际标准化组织TC126小组第9工作组于2005

年4月召开了第一次会议，并做出如下决议：1.建立一种能够反映最大烟气摄取量的机器抽吸方法；2.

成立专门项目组，在全球范围内收集有关烟草行业各种信息基础上，提出一套或多套抽吸参数，作为

目前方法的补充。谢剑平同志认为，一旦修改吸烟参数成为定局，卷烟盒标的内容将会发生很大变

化，建议国家局考虑指定专门部门或机构尽早开展应对研究，做好相应的检测、生产、销售、宣传方

面的准备。 

  二、郑州烟草研究院化学重点实验主任刘惠民、黑龙江省烟草研究所副所长郭兆奎、云南烟草科

学研究院化学室主任陈章玉、北京卷烟厂技术中心副主任周俊等5位同志分别汇报了自2004年8月在昆

明召开的2004年度参与CORESTA共同课题研究工作座谈会以来参与CORESTA共同课题研究工作的有关情

况和下一步的设想。 

  （一）各分学组的活动情况 

  1.农残分学组（由郑州烟草研究院质检中心承担） 

  重点参与了农残水平测试。由于各国使用农药情况的不同导致了分析方法的各不相同。共同试验

的方法是由分学组提供样品，参与共同课题研究的各个试验室按各自的方法进行测试。一年来，郑州

烟草研究院质检中心对分学组提供的两批样品中的农药残留物中的42中残留物进行了测定，与CORESTA

重合的有30多种。 

  2.常规化学分析分学组 

  一年来，郑州烟草研究院质检中心主要参与了两项工作，一是监控卷烟的定标，包括一氧化碳和

焦油的定标工作；二是两个方法的共同实验研究，从统计结果看，结果相当不错，有望成为CORESTA的

推荐方法。 

  3.烟叶供应链取样方法项目组（由黑龙江省烟草研究所承担） 

  以卖方身份参加该项目研究的目前只有我们一家，一年来我们参加了该小组在法国组织召开的会

议，会上我们提出了减少取样样品，增加取样点的建议。并参加了CORESTA推荐标准的起草。 

  4.特种分析物项目组（由郑州烟草研究院化学重点实验室和北京卷烟厂技术中心承担） 

  参与了苯丙哔和TSNA分析方法的推荐，其中苯丙哔的测试方法已经通过，TSNA的测试方法已经提

交给CORESTA科学委员会审定。 

  5.滤棒项目组（由云南烟草科学研究院化学室和长沙卷烟厂技术中心承担） 



  一年来主要参与了活性炭嘴棒中三醋酸甘油酯的测定分析工作。该项目组于2005年1月27日在英国

召开了第一次会议，中国因故未能参加，会议内容大致如下： 

  介绍了研究目的；综述了活性炭嘴棒的应用情况；介绍了目前采用的分析方法。工作应主要考虑

的问题，包括萃取溶剂；活性炭中宜采用的内标；其他小料经添加剂。 

  （二）参加共课题研究的几点体会 

  在汇报一年来参与共课题研究的同时，几位同志还谈到了参与共同课题研究的收获，主要包括： 

  1.获得了通过其他途径所得不到的信息。根据分学组或项目组的保密规定，相当一部分信息和数

据只能由参与共同课题研究的单位分享，CORESTA审定通过的文件只是最终文件。详细资料只有通过参

与共同课题研究的方式才能获得。 

  2.增强了信心。原来只是在国内关起门来搞研究，现在通过CORESTA这个平台在国际层面和国外同

行搞共同研究，实践证明，我们的实验水平、装备水平丝毫不低于其他国家。当以匿名编号的方式公

布测试结果时，我们总能排在前列，有的甚至排在前一、二名。 

  3.要跟踪世界前沿技术，最好的方式是与国外同行进行面对面交流。 

  4.促进了国内分析方法的开发。 

  由于获得了通过其他方式所不能得到的资料，我们可以把获得的技术直接用于国内相关领域，从

而有力地促进了国内分析方法的开发。 

  在座谈中大家普遍谈到了目前所面临的一个最大难题，是经费问题。参与CORESTA共同课题研究是

一项相当耗费资金的工作。按照CORESTA惯例，在参与共同课题实验时，实验仪器、实验材料、出国参

加相关会议的差旅费都要自行解决。在参与过程中如果一次或两次提不出试验结果或不能参加相关会

议，意味着自行退出共同课题研究。而我们所参与的项目都属于基础性、前沿性或跟踪性项目，与科

教司能够予以资助的项目，即所申报资助项目必须是实际应用中亟待解决的课题项目相距甚远。看起

来国际前沿的东西对眼前意义不大，但从长远看很重要。 

  三、中国烟草学会有关领导作了总结讲话。 

  秘书长郑富钢向与会同志通报了CORESTA中国学组代表的选拔结果。经过公开报名，英语测试、专

业答辩、专家组评审和国家局审批，决定由郑州烟草研究院化学重点实验室主任刘惠民和黑龙江省烟

草研究所副所长郭兆奎分别担任CORESTA产品工艺与烟气科学和农学与植病学组中国代表。希望他们今

后在CORESTA理事会中国烟草总公司理事代表谢剑平同志的领导下切实履行自己的职责，从而使中国烟

草总公司与CORESTA的合作能更上一层楼。并为中国能够最终进入CORESTA这一世界顶尖级学术组织的

学术核心层——CORESTA科学技术委员会做出不懈努力。 

  在谈到参与CORESTA共同课题研究工作下一步如何发展时，中国烟草学会顾问金茂先指出，在选择

参与共同课题时，要有所为有所不为，要有所侧重。确定国内参与单位，可以采用自愿报名的方式，

但最好限定在科研骨干单位，例如国家级技术中心，然后由学会统一做出规划。另外为了使这项工作

走上正轨，应起草一个规章性的文件。在谈到参与CORESTA共同课题研究所需人才培养时，金茂先指

出，参与CORESTA共同课题研究所需要的人才是复合型人才，这些人不仅专业要过硬，外语水平也要

高。2002年国家局在中国科大举办的高级英语培训班很成功，参加过培训的人，现在都成了参与

CORESTA共同课题研究的骨干，因此，这样的培训班应继续办下去，并通过培训，建立参与CORESTA共

同课题研究所需专门人才的梯队。 

  中国烟草学会理事长杨传德作了总结性发言。杨传德指出，实践证明，参与CORESTA共同课题研究

工作取得很好的效果。对于CORESTA活动，中国烟草总公司应积极参加，因为中国是一个大国，参与活

动等于信息交流。参与CORESTA共同课题研究应抓住重点，要跟踪前沿的、世界先进性的技术。参与

CORESTA共同课题研究，代表的是总公司，在参加完相关活动或出国参加完相关会议后应及时提交相关

报告，以便国家局能及时了解有关情况，对有关工作给予支持。所需经费要积极争取国家局支持。也

可以将“参与、融入国际烟草科技合作研究，赶超国际先进水平”作为目标列入十一五计划。已经正

式确定的CORESTA中国学组代表应多动脑筋，学会要予以全力支持。这项工作由谢建平同志主抓。 

二○○五年八月 



[网站导航] | [设为首页] | [联系方式] | [意见反馈]  

www.tobacco.org.cn All Rights Reserved.

版权所有  中国烟草学会 

本网站由中国烟草物资电子商务网提供技术支持


